



717235

#### DISTRIBUCION DE LA FLORA ¿Dónde hay araucarias...?

#### BIBLIOGRAFIA

## Brújula para un nuevo idioma

### □ Geógrafo chileno publica primer diccionario de biogeografía para América Latina

No le ha sido tarea fácil al doctor Víctor Guillermo Quintanilla, académico e investigador de las Universidades Católica de Valparaíso y Técnica del Estado en Santiago, hacer camino en la biogeografía. Botánicos, ecólogos y agrónomos, entre otros, le han salido al paso reclamando exclusividad para trabajar —y publicar— en el campo de la distribución vegetacional en Chile. Para el geógrafo Quintanilla esto es algo natural. Poco a poco se va acallando para dejar paso a una franca colaboración interdisciplinaria, la cual tiene como único fin conocer lo que Chile tiene en materia de recursos renovables.

Hace unos días salió a circulación su *Diccionario de Biogeografía para América Latina* (Ediciones Universitarias de Valparaíso, 249 páginas, 37 figuras desplegables, 16 fotos y 249 citas de obras escogidas). Se trata de la segunda obra del

autor, luego de *La representación preliminar de la vegetación chilena. Un ensayo fitoecológico del sur de Chile* (1975), que realizó como tesis doctoral en Francia, donde editó además (Prensas de Grenoble) el primer mapa fitogeográfico y ecológico de Chile templado, desde Concepción a Islas Guanapés. Al volver a Valparaíso, el flamante doctor trajo en sus carpetas el material básico para su diccionario biogeográfico y un proyecto de gran envergadura: la confección de la segunda parte de su mapa, ahora desde Concepción hasta la Línea de la Concordia.

La iniciativa no tardó en encontrar favorable acogida en los institutos de geografía, botánica o ecología de las Universidades Técnica del Estado, Católica de Valparaíso, Católica de Chile (sede Talca); Chile; Santiago y Valparaíso, del Norte, Técnica Federico Santa María (Departamento de Sensores Remotos), y de Concepción.

#### En la Interdisciplina

El *Diccionario de Biogeografía* del doctor Quintanilla es un valioso instrumento de consulta que hacía falta en la interdisciplina, especialmente en español, y referido a casos concretos de nuestro continente. En las palabras de su autor, es la herramienta para comprender a cabalidad desde las ciencias naturales y auxiliares a las biológicas, en especial para apreciar el cambio —generalmente deterioro—, del hábitat natural.

La biogeografía es una disciplina que

tiene vida propia, aproximadamente a partir de 1940, pero su infancia y juventud las vivió un tanto absorbida por las ciencias naturales. El vertiginoso avance de la tecnología, especialmente de la espacial, ha hecho que adquiera hoy perfiles de ciencia aparte, con personalidad y método propios, y por lo tanto requiera de un lenguaje como el que Quintanilla explica en su diccionario.

—La geografía y los geógrafos estuvimos postergados por muchos años, tal vez por culpa de nosotros mismos —cuenta el investigador—. Se nos reducía a la docencia de cosas más o menos obvias, sin advertir lo que la geografía podía aportar al conocimiento a fondo del medio ambiente. Hoy a ningún planificador regional se le ocurriría prescindir de los aportes de un geógrafo, y lo mismo vale en los trabajos de ordenamiento urbano, distribución de la flora y fauna, etc. Un reciente simposio internacional sobre percepción remota realizado en la capital, contó con el valioso aporte, entre otros, de geógrafos chilenos.

La reciente obra del académico e investigador, ponderada por sus colegas y primeros usuarios chilenos, no recibió la dedicación que debía de parte de Ediciones Universitarias de Valparaíso. A pesar de tener fecha del año pasado, recién ahora sale a circulación, llevando consigo más de un centenar de errores tipográficos que el autor ha sido el primero en lamentar. Tratándose de un libro de exportación, detalles como éstos desbaratan un esfuerzo intelectual llamado a tener mejor editor.

S.P.J. \*

Libros y documentos

**AUTORÍA**

S.P.J.

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1978

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Brújula para un nuevo idioma [artículo] S.P.J.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)